



Genève, le 25 mars 2024
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse du département des institutions et du numérique

Etat des lieux de la criminalité genevoise

Les statistiques de l'année 2023 montrent une augmentation de la criminalité à l'échelle locale (+10%) pour les infractions des différents chapitres du Code pénal suisse (CPS), tandis qu'à l'échelle nationale cette hausse est de 14%. Parmi les domaines les plus touchés, les infractions contre la vie et l'intégrité corporelle (+19%), la criminalité informatique plus précisément sous l'angle de la cybercriminalité économique (+46%) et les infractions contre le patrimoine (+12%). Une mutation en ce qui concerne le type de violence le plus fréquemment utilisé s'opère. Les violences catégorisées comme graves décroissent et cèdent le pas aux violences dites moyennes. Les violences domestiques (+11%) sont, elles, en hausse tandis que les infractions contre l'intégrité sexuelle chutent de 23%. Les cambriolages (-10%) et les brigandages (-32%) chutent également dans le canton.

Une violence évolutive

Les infractions contre la vie et l'intégrité corporelle ont augmenté de 19%, mais les formes de violences ont évolué. Bien que la violence "moyenne" soit en augmentation, soit 68,4% des cas de violence constatés, la violence "grave" est quant à elle en nette diminution (-11%). Les infractions contre l'intégrité sexuelle sont elles aussi en baisse (-23%).

Cette année est marquée par plusieurs phénomènes de violence distincts, mais représentatifs d'une banalisation généralisée des actes violents au sein de notre société tant dans l'espace public que dans la sphère privée. Un type de violence perdure et ce, bien que des mesures préventives, appropriées et fermes aient été prises : la violence juvénile. Elle s'illustre par l'utilisation d'une violence catégorisée par l'Office fédéral de la statistique (OFS) comme moyenne (13% soit 286 cas) à grave (16% soit 26 cas). Alors que globalement, une diminution de 11% a été observée dans l'exercice de la violence grave. Ce phénomène cyclique et périodique continue d'être présent auprès des mineurs. Les violences domestiques sont en augmentation (+11%) en 2023. Elles comprennent un vaste catalogue d'infractions allant de l'injure aux actes d'ordre sexuel avec des enfants et à l'homicide consommé. Dans ce cadre, les infractions plus fréquemment enregistrées sont les injures (+18%), les voies de fait (+12%), les menaces (+12%) et les lésions corporelles simples (+5%).

Une cybercriminalité économique qui ne cesse de croître

Le monde numérique étant sans frontières et sans limites, les cybercriminels - à l'imagination débordante - trouvent continuellement de nouvelles techniques pour sévir. La criminalité numérique comporte plusieurs catégories d'infractions dont les infractions liées à un

cybermodus. L'année 2023 est marquée par une criminalité numérique importante. Les infractions cyber sont toujours très majoritairement liées à la cybercriminalité économique (94,4%) et ont augmenté de 46%. Les escroqueries avec un cybermodus suivent une courbe ascendante. Il s'agit là de plus de 81% des escroqueries recensées. Les autres domaines sont quant à eux en nette diminution et ne représentent que 5,5% des infractions. Nous constatons une diminution des cyber-délits sexuels (-36%) et des cyber-atteintes à la réputation et pratiques déloyales (-12%).

Une baisse des cambriolages record

Le volume des infractions contre le patrimoine est en hausse (+12%) en 2023. Il s'agit majoritairement d'escroqueries (+36%) et de vols tels que les vols à l'astuce (+1%), vols à la tire (+8%), vols à l'arraché (+12%) ou de vols par effraction de véhicules (+52%).

A contrario, les vols par effraction et par introduction clandestine sont en baisse (-10%). Le constat est similaire pour les brigandages (-32%). Comparativement aux cinq dernières années, l'année 2023 marque une décroissance significative des cambriolages à Genève. Le nombre de vols par effraction et par introduction clandestine n'a jamais été aussi bas depuis 1985, année du premier recensement des cambriolages à Genève. Ce phénomène est d'autant plus intéressant que le nombre des ménages à Genève ne fait qu'augmenter. L'année dernière 2'986 vols par effraction et par introduction clandestine ont été recensés dans le territoire, ce chiffre record n'a pas été dénombré depuis 38 ans.

Des manifestations sportives, politiques ainsi qu'internationales et leur impact sur la sécurité à Genève

L'année 2023 a été marquée par de la violence dans le contexte sportif et plus spécifiquement dans le cadre des matchs de football. Plusieurs matchs de football - opposant notre équipe locale, le Servette FC, à d'autres équipes helvétiques - ont été le théâtre d'affrontements entre les supporters et les forces de l'ordre. Les violences ne se sont pas arrêtées aux portes des stades, des affrontements ont aussi eu lieu lors de manifestations sauvages. Elles ont occasionné des blessures du personnel et des dizaines de milliers de francs de dégâts à des pièces d'équipement définitivement endommagées. À une échelle plus large, certains conflits d'ampleur internationale ont perduré et d'autres ont débuté en 2023 comme le conflit ukraino-russe ou le conflit israélo-palestinien. Depuis le 7 octobre, 91 événements sont survenus sur la voie publique en lien avec le conflit israélo-palestinien comme la tenue de stands d'information, des expositions de photographies ou encore des manifestations. La police genevoise a recensé une augmentation de tags lié au conflit. Face à ce constat la police genevoise reste vigilante, collaborant activement avec ses différents partenaires.

Toutes les données ici présentées sont consultables en ligne. Vous y trouverez le rapport d'activité 2023 de la police ainsi que la [Statistique policière de la criminalité \(SPC\)](#).

Pour toute information complémentaire:

- *Mme Carole-Anne Kast, conseillère d'Etat, par l'intermédiaire de M. Laurent Paoliello, directeur de la coopération et de la communication, DIN, T. +41 79 935 86 75.*
- *Colonelle Monica Bonfanti, commandante de la police, par l'intermédiaire de Mme Tiffany Cudré-Mauroux, chargée de communication et porte-parole, service communication et relations publiques de la police cantonale genevoise, DIN, T. +41 22 427 56 00 ou +41 76 351 37 17.*